
LEÇON 9             24 - 30 août 
 
 

 
Le désir de réforme, conséquence du réveil 

 
 
 
SABBAT APRÈS-MIDI  
 
Étude de la semaine: 2 Ch 20.17-20; 1 Cor 6.19, 20; Ap 21-6; Rm 1.16, 17;                 
Ap 14.6, 7,12. 
 
Verset à mémoriser : « Car celui qui sanctifie et ceux qui sont sanctifiés sont 
tous issus d’un seul. C’est la raison pour laquelle il n’a pas honte de les appeler 
frères. » (He 2.11, Segond révisée à la Colombe)  
 

Un réveil devrait être un processus constant. Chaque jour, le Seigneur nous invite à vivre 
dans la joie de sa présence. Tout comme Israël se nourrissait de la manne qui tombait du 
ciel, Jésus déploie quotidiennement devant nous un festin spirituel. Chaque jour, notre âme 
est nourrie, notre esprit rafraichi et notre cœur revivifié tandis que nous nous agenouillons 
paisiblement devant son trône en méditant sa Parole. Lorsque se produit un véritable 
renouveau spirituel, nous sommes amenés à changer nos schémas de pensée, nos 
habitudes à notre style de vie c’est ce qu’on appelle une « réforme ». 
 
« Puisque vous êtes prévenus, bien-aimés, soyez sur vos gardes, de peur qu’entrainés par 
l’égarement des impies vous ne veniez à déchoir de votre fermeté; croissez plutôt dans la 
grâce et la connaissance de Jésus-Christ, notre Seigneur et Sauveur. A lui la gloire, 
maintenant et jusqu’au jour de l’éternité! Amen! » (2 P 3.17, 18). Le terme réforme est 
simplement le fait de « croitre dans la grâce », de permettre au Saint-Esprit d’harmoniser 
tous les aspects de sa vie avec la volonté de Dieu. Le désir de lui plaire est ranimé lorsqu’un 
réveil a lieu. Se reformer revient à relever le défit d’abandonner tout ce qui nous sépare de 
lui.  
 

* Etudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 31 août. 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



DIMANCHE 25 août 
 
 

L’invitation du prophète se réformer 
 
 
Dieu a souvent envoyé ses prophètes pour amener Israël à vivre un réveil. Une réforme 
accompagnait à chaque fois ces temps de réveil. Il est important de noter que même 
lorsque le peuple de Dieu s’éloignait de lui, celui-ci restait néanmoins son peuple choisi. 
Maintes et maintes fois, Dieu lui a envoyé ses messagers pour le ramener à lui. Les 
exemples de réveil et de reforme relatés dans l’Ancien Testament présentent souvent les 
mêmes caractéristiques.  
 
A l'époque de l’Ancien Testament, il se produisait un réveil et une reforme lorsque les 
Israelites s’engageaient d’un cœur renouvelé à obéir à la volonté de Dieu. Quand Israël             
« faisait ce qui lui convenait » (Jg 21.25), Dieu retirait sa bénédiction et la nation devait 
affronter désastres et défaites.  
 
Par exemple, quand le peuple de Dieu s’est trouvé face à l'un de ses plus grands défis — 
une bataille contre les Ammonites et les Moabites — le roi Josaphat a fait preuve d'un 
remarquable talent de chef spirituel. Tout au long de cette épreuve, le roi a encouragé tout 
Israël à garder les yeux fixés sur la puissance de Dieu (2 Ch 20.12). 
 
Le roi avait conscience qu’il était primordial de favoriser réveil et réforme. Quel conseil 
fervent a-t-il donné à son peuple ? Quel cheminement spirituel a été ici favorable à un réveil 
et à une réforme? 
 
Plongez-vous dans la lecture de 2 Ch 20.1-20 et résumez les instructions du roi 
Josaphat à Juda.  
 
« Dieu offrait à Juda sa puissance dans cette épreuve, tout comme il offre sa puissance à 
son peuple actuel. Ne plaçons pas notre confiance dans des princes, ne donnons pas à des 
hommes la place de Dieu. N’oublions pas que les êtres humains sont faillibles et égarés et 
que le Tout-Puissant est notre forteresse. Dans toute crise, pensons que c’est son combat. 
Ses ressources sont infinies et cela même qui semble impossible à réaliser fera paraitre la 
victoire d’autant plus grande. » — Ellen WHITE, conflict and Courage, p. 217.  
 
L’expérience de Josaphat illustre ce qu’est l’essence même d'un réveil et dune réforme. Il a 
amené Israël à jeûner, prier, placer sa confiance en Dieu et à lui obéir dans l’unité.  
 
Comment parvenir à appliquer les principes spirituels révélés ici en temps de 
stress et de défis? Quelle est la seule façon d’exercer véritablement sa fol?  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



LUNDI 26 août 
 
 

L’appel à se réformer adressé par Paul à Corinthe 
 
 
Dans sa lettre aux Corinthiens, Paul exprimait ses préoccupations au sujet de leur condition 
spirituelle. De nombreux membres s’étaient éloignés de l’idéal de Dieu. La situation était 
sérieuse, car elle impliquait notamment une immoralité sexuelle que, selon Paul (1 Co 5.1), 
on ne trouvait même pas chez les païens. Toutes sortes de problèmes avaient surgi et Paul 
devait les traiter. Vu le contexte, il n’était pas difficile de comprendre les raisons d’un réel 
besoin de réveil et de réforme dans l’Église de Corinthe. 
 
Quel conseil Paul a-t-il donné aux Corinthiens à propos de leur vie spirituelle? 
Quelle est l’idée directrice des textes suivants? 1 Co 6.19, 20; 9.24-27; 13.13; 15.1, 
2, 27,28. 
 
L’apôtre Paul exhortait les Corinthiens à s’accrocher fermement à leur foi afin que le premier 
objectif de leur vie soft la gloire de Dieu. Il les assurait de son amour et leur rappelait que la 
puissance de Dieu était plus grande que n’importe laquelle des tentations qu’ils devaient 
affronter (1 Co 10.13).  
 
Comment l’Église de Corinthe a-t-elle réagi au conseil de Paul 2 Co 7. 8-12.  
 
Paul fut comblé par sa réaction. Même si certaines choses l’inquiétaient encore, il écrivait            
« Je me réjouis de pouvoir vous faire confiance en tout » (2 Co 7.16). Quel changement! 
Dans sa première lettre aux Corinthiens, Paul les traitait d’ « êtres charnels » (1 Co 3. 1). 
Dans sa seconde lettre, il exprimait une pleine et entière confiance dans leur expérience 
toute nouvelle en Dieu. Le Saint-Esprit avait spirituellement renouvelé les Corinthiens. Ce 
réveil avait entraîné une réforme, changeant leurs habitudes, leur vie et leurs relations. Les 
Corinthiens avaient encore des défis spirituels à relever. Ils ne manquaient pas d’épreuves, 
mais leur foi chrétienne avait progressé de façon significative. Réveil et réforme ne 
représentent pas une panacée pour résoudre tous les problèmes spirituels, mais ils font 
partie du voyage de la foi.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MARDI 
 
L’appel à la réforme adressé à l’Église d’Ephèse dans l’Apocalypse 

 
 
Les sept Eglises décrites dans Ap 2,3 représentent l'Église chrétienne au cours des siècles. 
C’est le point de vue des étudiants de la Bible au cours des âges. C’est aussi historiquement 
celui des biblistes adventistes.  
 
L’ange dit à Jean qu’il doit écrire « ce que tu as vu, ce qui est et ce qui va arriver après »                 
(Ap 1.19). La vision des sept Eglises a trait au passé, au présent et à l’avenir. Elle rapporte 
les triomphes et les échecs de l’Eglise de Dieu. Elle nous fait partager ses victoires et ses 
défaites. Si l’on peut considérer que ces sept Eglises témoignent de la continuité historique 
de la foi chrétienne au cours des siècles, aujourd’hui, le peuple de Dieu à des leçons vitales 
à puiser dans chacune d’elles.  
 
Ephèse, par exemple, offre une illustration saisissante de l’appel céleste au réveil et à la 
réforme.  
 
Lisez Ap 2.1-6. Quels sont les points positifs de cette Église? Mais quels en sont 
également les problèmes?  
 
Ici, l’Église d’Ephèse correspond à l’Eglise du Nouveau Testament d’environ 31 à 100 apr.                       
J.C. Ces premiers chrétiens étaient des croyants zélés. Ils œuvraient sans relâche au 
progrès de l’Evangile. Les disciples préservaient avec diligence la pureté doctrinale de 
l’Eglise. Ils ne toléraient pas l’hérésie et étaient des défenseurs acharnés de la vérité.  
 
Cependant, avec le temps, les membres ont perdu « leur premier amour ». Ils ont remplacé 
la ferveur religieuse par le sens du devoir. Œuvrer pour Jésus a pris le pas sur la relation 
avec lui. Petit à petit, presque imperceptiblement, leur expérience avec lui s’est amoindrie. 
Ils travaillaient dur à défendre leur foi, mais un élément vital à leur expérience spirituelle 
faisait défaut. Ils manquaient désespérément d’amour pour Jésus et les uns pour les autres.  
 
Quand vous avez connu Jésus pour première fois, quelle expérience a été la vôtre? 
Comment préserver ce « premier amour » ? Pourquoi est-il essentiel de le faire? 
Qu’est-ce qui risque de vous en détourner?  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MERCREDI 28 août  
 
 

L’appel de Luther à une réforme 
 
 
Quand on prononce le mot réforme, on pense généralement à la Réforme protestante et à 
Martin Luther. Auparavant, la chrétienté occidentale était en grande partie enfermée dans 
des traditions. Les dogmes de l’Eglise avaient relégué dans l’ombre les enseignements de 
Jésus. On se référait davantage à la tradition qu’aux Ecritures. Les foules étaient dominées 
par la peur et n’étaient pas très sûres de leur salut. Perplexes, les gens luttaient pour croire 
que Dieu aspirait réellement à les sauver.  
 
C’est à ce point crucial de l’histoire des religions que Dieu a fait se lever Martin Luther, 
parmi d’autres, pour conduire son peuple vers une reforme en profondeur. Luther s’était 
débattu pendant des années contre la culpabilité face à ses propres péchés jusqu’à ce que la 
lumière de l’Évangile l’éclaire.  
 
Portez votre attention sur ces textes tirés de l’épître aux Romains. Pourquoi ont-
ils eu un impact si puissant sur la vie de Luther? Pourquoi ont-ils la capacité de 
susciter en nous un réveil de la foi et une réforme ? Rm 1.16, 17 3.21-25 5.6-11 ; 
8.1-4.  
 
« Le pécheur ne peut être justifié que par Dieu, qui pardonne ses péchés, lui enlève le 
châtiment mérité et le traite comme s’il avait respecté la justice et n’avait pas péché; il lui 
accorde sa faveur et le considère comme s’il était juste. Le pécheur est justifié uniquement 
parce que la justice du Christ lui est imputée. Le Père agrée le Fils et, grâce au sacrifice 
rédempteur de ce dernier, il agrée le pécheur. » — Ellen WHITE, Selected Messages, vol. 3,         
p. 194.  
 
Comprendre ce que c’est quand la grâce transforme notre vie. C’est l’essence même du 
christianisme. La grâce imméritée de Dieu est la pierre angulaire de notre foi. Par la vie, la 
mort, la résurrection et le ministère sacerdotal de Jésus, nous avons le don de la vie 
éternelle. En le recevant par la foi, nous avons l’assurance du salut.  
 
Apprécier chaque jour à sa juste valeur le don de la grâce est la marque d’un réveil. Rien 
n’élève spirituellement davantage si ce n’est de se réjouir quotidiennement de la bonté et 
de la grâce de Dieu. Se reformer revient tout simplement à vivre cette grâce dans tout ce 
que l'on entreprend.  
 
Méditons sur cette grande espérance: notre salut est lié à ce que le Christ a fait 
pour nous. Pourquoi cette vérité est-elle une nécessité dans notre vie, le 
fondement de tout réveil et de toute réforme?  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



JEUDI 29 août 
 
 

L’appel céleste à une réforme à la fin des temps 
 
 
L’Église adventiste est un mouvement de réforme. Il a été suscité par Dieu pour restaurer 
des vérités bibliques perdues de vue pendant de nombreux siècles. Si le Saint-Esprit a 
puissamment touché les réformateurs, ceux-ci n’ont pas compris un certain nombre de 
vérités fondamentales. Dieu avait de nouvelles vérités à révéler à son peuple.  
 
Il ne cherche pas à nous faire comprendre des vérités dans le simple but de nous remplir 
l’esprit de nouvelles connaissances religieuses. Les vérités bibliques sont des fenêtres 
ouvertes sur le cœur même de Dieu. Elles révèlent une partie de son caractère. Plus nous 
comprendrons intelligiblement les vérités de sa Parole et mieux nous percevrons la 
profondeur de son amour. Les fausses doctrines déforment la nature de son caractère. La 
vérité démasque les mensonges du diable et révèle la véritable identité de Dieu (les 
tourments éternels de l’enfer sont un excellent exemple des idées tapies dans le cœur de 
Satan).  
 
Dès le début du grand conflit dans le ciel, Satan a tenté de ternir le caractère de Dieu. Il a 
menti sur ses intentions envers ses créatures. Cependant, grâce à sa vie sur la terre, aux 
vérités qu’il a enseignées et à la mort qu’il a subie, Jésus a révélé la véritable nature de son 
Père céleste.  
 
Portez votre attention sur le message de réveil et de réforme de Dieu pour la fin 
des temps (Ap 14.6, 7,12). Qu’enseignent ces versets sur le caractère de Dieu? 
 
Le message de l’Evangile eternel de la fin des temps comporte un appel à obéir à la volonté 
de Dieu à la lumière de son jugement. Celui-ci révélera à l’univers tout entier la justice et la 
miséricorde de Dieu. A une époque où la théorie de l'évolution est de mise, le message de 
réforme de Jésus invite également son peuple à revenir à l’adoration du Créateur le jour du 
véritable sabbat biblique. Le sabbat remet en question de façon saisissante 
l’évolutionnisme, théorie erronée de Darwin et sa description d'un Dieu sévère et violent.  
 
Quelle implication peut avoir dans note vie cette « bonne nouvelle éternelle », 
fondement même de ces trois messages? Comment avoir quotidiennement la 
certitude que malgré nos erreurs le message de l’Évangile est pour nous? Pourquoi 
est-il essentiel de s’en saisir chaque jour?  
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



VENDREDI 29 août 
 
Pour aller plus loin : « C’est sous La direction du Saint-Esprit que doivent prendre place 
un réveil et une réforme. Ce sont deux choses différentes. Un réveil implique une vie 
spirituelle renouvelée, les facultés de l’esprit et du cœur ravivées, une résurrection de la 
mort spirituelle. Une réforme implique une réorganisation, un changement d’idées et de 
théories, d’habitudes et de pratiques. Une réforme ne produira pas les bons fruits de la 
justice si elle n'est pas associée à un réveil de l’Esprit. Le réveil et la réforme ont chacun 
une œuvre à accomplir et c’est ensemble qu’ils doivent le faire. » — Ellen WHITE, dans 
Advent Review and Sabbath Herald, 25 février 1902.  
 
« Quelle que soit leur profession de foi, seuls ceux qui servent le monde du fond de leur 
cœur agissent par calcul plutôt que par principe en matière de religion. Nous devons choisir 
le bien parce que c’est le bien, et en laisser les conséquences à Dieu. Le monde est 
redevable aux hommes de principe, de foi et d’audace pour les grandes réformes dont il a 
bénéficié. C'est par de tels hommes que doit s’accomplir l’œuvre de réforme pour notre 
époque. » — Ellen WHITE, Le grand espoir, « Une œuvre de reforme », p. 335.  
 
À méditer  
 
• Dans un appel à un réveil et à une réforme, lequel doit venir en premier? 
Pourquoi?  
 
• Pourquoi réveil et réforme, plus que toute autre chose, viennent-ils du cœur ? 
Pourquoi doivent-ils commencer en chacun de nous, chacun choisissant 
délibérément de renouveler son cheminement avec le Seigneur, de se rapprocher 
de lui et de chercher plus ardemment que jamais à obéir à sa volonté? Que 
risquons-nous à attendre le commencement du réveil chez notre voisin à l’Église 
ou chez notre pasteur ? Pourquoi est-il nécessaire, dès maintenant, de prendre la 
décision de nous abandonner encore davantage au Seigneur qui alors agira en 
nous?  
 
• Rien ne détruit davantage l’invitation au réveil et à la réforme qu’une attitude 
sévère et prompte à juger ceux qui ne semblent pas être à la hauteur de nos 
normes. Comment éviter ce dangereux écueil tout en défendant les vérités qui 
nous ont été confiées?  
 
 
  


